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  Lalo Rivera, candidato a la gubernatura del Estado por la 
Coalición ‘Mejor Rumbo para Puebla’, arrancó gira en Fran-
cisco Z. Mena con la inauguración de la Casa de Campaña de 
Víctor Vargas, aspirante a la Presidencia Municipal.
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REBATINGA POR 
TINACOS AZULES
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El 8 de abril 
regresarán a las 
aulas en Puebla, 
más de 2 millones 
de alumnos
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ARMENTA PLANTEÓ A EMPRESARIOS UN 
DESARROLLO ECONÓMICO PARA PUEBLA

  En su primer acto de campaña con el sector empresarial de 
Puebla el candidato a gobernador por la Coalición Sigamos 
Haciendo Historia, Alejandro Armenta, planteó la plataforma de 
gobierno y las estrategias que implementará en la entidad ante 
los representantes de diferentes organizaciones que integran el 
Consejo Nacional de Organismos Empresariales (COE).
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50% de la lista 
nominal son jóvenes, 
pero son los que  
menos participan en 
las elecciones: INE

  Morena presentará una doble denuncia,  ante la Fepade y el IEE por considerar que la entrega 
que hizo el Ayuntamiento de Puebla de tinacos “azules” en San Ramón en busca de beneficiar al 
candidato de la oposición a la gubernatura, Eduardo Rivera Pérez.

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

Tren Maya tiene 11 
puntos de riesgo de 
colapso y hundimien-
tos; obras en tramo 
5 sur siguen pese a 
suspensión de juez

ACORTARÁ LALO RIVERA LAS DISTANCIAS 
CON MÁS Y MEJOR INFRAESTRUCTURA

En Zavaleta, la influencer Vielka Pulido 
fue ejecutada; iban por su novio

REGIONAL / PAG. 10

Incrementan los 
incendios provoca-
dos en Puebla; en 
menos de 24 horas 
van tres casos

  El Ayuntamiento de Puebla dio a conocer que denunció a José Antonio López Ruíz, candidato 
a diputado federal de Morena, por obstaculizar la entrega de los Programas “Mejorando Tu Espa-
cio” y “Mejoramiento Participativo de los Comités de Participación Ciudadana”

NEWSWEEK / PAG.12

Endometriosis: cuando 
un diagnóstico tardío 
equivale a un dolor 
menstrual persistente
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En La Resurrección, Pepe 
Chedraui anunció trabajo con 
ambulantes; pondrá orden

  El candidato a la alcaldía de Puebla capital por la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia”, Pepe Chedraui 
Budib acudió al 14° Festival Gastronómico y Cultural de la 
Memela en la junta auxiliar de La Resurrección, e informó 
que trabajará con los líderes ambulantes para poner or-
den a este sector que se aloja en el Centro Histórico, sin 
desaparecer su fuente de ingresos.
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ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 

Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 

Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 

movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 
bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 

la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-

mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 
se hará un anuncio oficial.

“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-
festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.

JUEVES
04.04.2024 La violencia y la impunidad merodean, sin rubor, por las calles de Puebla.

La capital y sus juntas auxiliares son testigos cotidianos de crímenes y cuerpos 
embolsados con mensajes y amenazas para sus rivales y la autoridad. Por ejemplo, 
ayer, la influencers poblana Vielka Pulido, que en 2018 fue apodada “Lady Humilla-
dora” por obligar a una mujer a pedirle perdón de rodillas, fue asesinada a tiros, junto 
con su novio, de origen norteño.
El doble crimen ocurrió a plena luz del día, cerca de las 11 de la mañana, a unos me-
tros de un banco cuando salían de un gimnasio en la colonia Santa Cruz Buenavista, 
cuando las víctimas abordaban un auto BMW.
El ataque directo contra Vielka y su pareja de 40 años de edad fue al salir del gym 
BEATS, en la calle San Judas Tadeo y Calzada Zavaleta. Los responsables del 
crimen fueron varios sujetos a bordo de dos vehículos color gris, quienes se fugaron 
tras disparar contra la influencers y su pareja.
La violencia en Puebla parece no tener límites y el estado empieza a colocarse en 
los primeros lugares del país por el número de crímenes violentos.

Por su parte, el candidato a la gubernatura del estado de la alianza PAN, PRI, PRD, 
Eduardo Rivera, criticó la estrategia de seguridad a nivel nacional y se lanzó contra 
los candidatos de Morena en Puebla por su intención de darle continuidad.
Mediante sus redes sociales, el abanderado de “Mejor Rumbo para Puebla” señaló 
que la estrategia de seguridad que se ha aplicado a lo largo de la actual administra-
ción federal no ha funcionado. Esto al señalar que se registran 180 mil asesinatos en 
todo el país, además de que existen 40 mil personas en calidad de desaparecidas, 
cifras del actual sexenio federal. 
La inseguridad en Puebla es tema de campaña, ni hablar.

En el marco del presente proceso electoral, el diputado Ignacio Mier, coordinador 
del grupo Parlamentario de Morena, afirmó que las autoridades locales deben res-
ponder en los casos de inseguridad de las y los aspirantes a cargos de elección 
popular.
Lamentó el asesinato de la candidata a la alcaldía de Celaya, Bertha Gisela Gaytán, 
quien fue asesinada mientras llevaba a cabo actos proselitistas en la vía pública el 
lunes 1 de abril. “Yo creo que es urgente que la Fiscalía del estado, que el sistema 
estatal de seguridad, que el gobernador de Guanajuato, con la participación de los 
ayuntamientos, deben dar una respuesta puntual”, insistió.
Mier apuntó que, en reunión, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) concluyó 
que el asunto obedece al Estado mexicano y requiere la contribución de los tres 
órdenes de gobierno, los partidos políticos y los organismos electorales.
“La delincuencia organizada mandó un mensaje claro de intimidación y la delin-
cuencia organizada no tiene partidos, tiene intereses y juega en función de esos 
intereses”, expuso.

Podría ser la siguiente semana cuando las autoridades electorales locales y los 
partidos políticos definen cuál será el formato del debate a gobernador, informó Al-
fonso Bermúdez, representante de Morena ante el Instituto Electoral del Estado. El 
ejercicio de discusión de propuestas se realizará el 12 de mayo a las 17:00 horas en 
el Complejo Cultural de la BUAP.
Quedó establecido que los moderadores serán los periodistas Patricia Estrada y 
Juan Carlos Valerio, ambos profesionales de primer nivel.
En las siguientes reuniones expuso que cada partido designará técnicos para que 
definan temas relacionados con el formato y la transmisión.

Leobardo Rodríguez, regidor de Morena en el Ayuntamiento de Puebla, señaló que 
no existe una licitación para la compra de tinacos que fueron entregados a ciudada-
nos por el gobierno capitalino.
Al conocer de la entrega de tinacos color azul en el Centro Comunitario de San 
Ramón, denunciarán al Ayuntamiento por uso indebido de recursos ante el Instituto 
Electoral del Estado de Puebla y en la Fiscalía contra Delitos Electorales.
El regidor de Morena detalló que no existe una convocatoria para la adquisición de 
tinacos azules, sólo existe una licitación de 2023, por 2.4 millones de pesos que 
serían entregados a través del programa Es Más Agua Contigo.
Rodríguez reclamó que la urgencia en las colonias no son los contenedores, sino 
suministrar agua potable que es escasa y la falta de exigencia a la empresa conce-
sionaria.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, afirmó que Guanajuato está “totalmen-
te fuera de control” y pidió al gobernador Diego Sinhue atender el problema de la 
violencia en ese estado.
En Palacio Nacional, informó que, de los 71 homicidios registrados el martes, Gua-
najuato encabezó la lista con 16 muertes.
El titular del Ejecutivo federal acusó incluso que el gobernador Diego Sinhue no 
asiste a las Mesas diarias de Seguridad como el resto de los mandatarios del país y 
que -en su lugar- ha acudido en más ocasiones el secretario de Seguridad Estatal.
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RICARDO MONREAL REGRESA 
AL SENADO DE LA REPÚBLICA
En una misiva a la senadora Ana Lilia Rivera, presidenta 
de la Mesa Directiva de la Cámara Alta, Monreal Ávila 
informó de su determinación de retomar su escaño a 
partir de este mismo jueves

REDADA

PAPA FRANCISCO RECIBIRÁ A 
ALBERTO FERNÁNDEZ EN EL 
VATICANO LA PRÓXIMA SEMANA
La audiencia del papa Francisco y el actual presidente de Argen-
tina, Alberto Fernández, se realizará en el Palacio Apostólico 
del Vaticano

MEXICANO ‘PATO’ O’WARD SE 
UNIRÁ A MCLAREN EN 2024 COMO 
PILOTO DE RESERVA DE F1
Tras esta decisión de McLaren, el mexicano Patricio O’Ward 
participará en los primeros entrenamientos libres del GP 
de Abu Dabi de F1

DEMANDAN A JAMIE FOXX POR 
UNA SUPUESTA AGRESIÓN 
SEXUAL OCURRIDA EN 2015
La demandante acusa a Foxx de haberla tocado sin su con-
sentimiento después de que ella y su amiga se acercaran al 
actor para pedirle una fotografía
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TEPJF DESCARTA QUEJA 
SOBRE LIBRO DE AMLO; 
NO SE REVISARÁ

El tema provocó una acalorada 
discusión debido al fuerte posicio-
namiento por parte del magistrado 
Felipe de la Mata Pizaña, quien 
acusó que solo en los regímenes 
autoritarios se “suspende la circu-
lación de libros”.

‘CHECO’ PÉREZ BUSCARÁ 
DE NUEVO EL PODIO EN 
GP DE JAPÓN

‘Checo’ Pérez se dice entusias-
mado de regresar al podio en 
el siguiente GP, “porque Japón 
siempre es una genial carrera en 
el calendario”.

EL CLÁSICO DE TERROR 
‘ALIEN’ VUELVE A LA 
PANTALLA GRANDE 
COMO ADELANTO A UNA 
NUEVA SECUELA

‘Alien’, un clásico del cine de te-
rror filmado por Ridley Scott, que 
cumplió 45 años, regresará este 
mes de abril a la pantalla grande.

TEXAS RECONOCE QUE 
“QUIZÁS FUE DEMASIADO 
LEJOS” CON LEY 
ANTIINMIGRANTE

Una corte de apelaciones en los 
Estados Unidos analiza la polémi-
ca ley antiinmigrante de Texas, la 
conocida como SB4.
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El 8 de abril regreso a las aulas 
en Puebla; más de 2 millones 
de alumnos volverán a clases
Puebla, Pue- Tras concluir el periodo va-
cacional este viernes, el lunes 8 de abril 
habrá regreso a las aulas en Puebla 2 mi-
llones 24 mil 570 alumnos de Educación 
Básica (inicial, preescolar, primaria y se-
cundaria), Media Superior y Superior de 
escuelas públicas y privadas en Puebla.

A través de un comunicado, la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP), 
recomendó a los estudiantes, para este 
regreso a clases, ante las altas tem-
peraturas: tomar abundantes líquidos, 
de preferencia agua; no exponerse por 

tiempo prolongado al sol; mantener 
ventilados los espacios (en municipios 
en dónde no se registre caída de ceni-
za) y permitir que las y los estudiantes 
utilicen gorra o sombrero.

Asimismo, reiteró a escolares y tra-
bajadores de instituciones educativas 
cercanas al volcán Popocatépetl, con-
tinuar con las siguientes indicaciones: 
puertas y ventanas de salones deberán 
permanecer cubiertas o cerradas pre-
ferentemente; en caso de presentar al-
gún síntoma relacionado con irritación 

de garganta y ojos, acudir al centro de 
salud más cercano y usar cubrebocas.

En esa misma tesitura señaló que 
para las actividades físicas en zonas 
donde se registran altas temperaturas 
y caída de material volcánico, queda a 
consideración de los responsables de 
los planteles educativos buscar alterna-
tivas para la práctica de estas en luga-
res seguros, además de evitar llevarlas 
a cabo durante horarios con mayor in-
tensidad de calor. 

            °ALMA MÉNDEZ

EN MÉXICO, MÁS DE 349 VEHÍCULOS LIGEROS SE 
COMERCIALIZARON EL PRIMER TRIMESTRE DE 2024

Puebla, Pue- En el primer trimestre de 
2024 se comercializaron en México 349 
mil 752 vehículos ligeros, un crecimiento 
del 10.98 por ciento con respecto al mismo 
periodo del año previo, informó el INEGI.

En su registro de la industria automo-
triz de vehículos ligeros, el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (INEGI), 
detalló que en marzo se comercializaron 
124 mil 395 unidades, lo que representa 
un crecimiento del 4.7 por ciento con res-

pecto al mismo mes de 2023.
Durante estos meses reportados los 

vehículos más vendidos fueron: Nissan 
con 23 mil 531 unidades, seguido de Ge-
neral Motors con 17 mil 541 vehículos, 
Volkswagen con 10 mil 436 automotores 
y Toyota con nueve mil 91 autos y SUVs.

Por su parte KIA se ubicó en quinto si-
tio en ventas con ocho mil 505 vehículos, 
Mazda sumó siete mil 234, Chrysler seis 
mil 404 y MG cinco mil 15 automotores, 

seguidos de Ford y Hyundai con cuatro 
mil 207 y cuatro mil 204 unidades.

Audi, por su parte, registró 942 vehí-
culos comercializados en marzo.

Finalmente, destacar que las ventas 
trimestrales son las mejores en un mis-
mo periodo en los últimos siete años, 
solamente por debajo del registro de los 
primeros tres meses de 2017, cuando 
se contabilizaron 378 mil 885 vehículos. 
°ALMA MÉNDEZ

50% DE LA LISTA 
NOMINAL SON JÓVENES, 
PERO SON LOS QUE 
MENOS PARTICIPAN EN 
ELECCIONES: INE
Puebla, Pue- Los jóvenes entre 18 y 
39 años representan más del 50% de 
la lista nominal a nivel nacional, sin 
embargo, son los que tienen menor 
participación durante los procesos 
electorales, así lo dio a conocer Ed-
gar Humberto Arias Alba, delegado 
del Instituto Nacional Electoral (INE), 
durante el evento titulado “Diálogos 
por la democracia” organizado por la 
Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (Upaep).

Durante su participación, retomó 
los resultados del Latinobarómetro 
2023, el cual mide el apoyo a la de-
mocracia, la indiferencia y el autorita-
rismo. Dentro de los datos analizados 
se descubrió que de los jóvenes entre 
16 a 25 años, solo el 43% apoya la 
democracia, mientras que entre las 
personas de 61 y más años, sólo el 
55% lo hace.

Expuso que la participación ciuda-
dana a nivel nacional en 2018 alcanzó 
el 63%, mientras que Puebla estuvo 
5 puntos por arriba en participación, 
poco más del 68%; pero en 2021 la 
participación bajó considerablemen-
te. También se mencionó que hubo 
una mayor participación de mujeres 
que de hombres, pues de acuerdo 
con los datos de 2018, la mayor par-
ticipación electoral se dio en el ran-
go de edad de 45 a 59 años y fueron 
especialmente las mujeres de zonas 
no urbanas; la menor participación se 
centró en el rango de edad de 19 a 
29 años.

Finalmente, durante el 2022, Pue-
bla se ubicó en último lugar en el 
ranking nacional del Índice de Desa-
rrollo Democrático con cero puntos, 
indicando un nulo desarrollo demo-
crático. Pese a que este año hay una 
recuperación sustantiva de 0 a 3,496 
puntos, ocupando el lugar 27, el dele-
gado resaltó que estamos en un país 
y un estado donde el reconocimiento 
al valor del modelo democrático va en 
picada, y aunado a esto, la población 
en general está descontenta con los 
resultados de dicho modelo.

       °ALMA MÉNDEZ
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SI PERDISTE EL NÚMERO 
DE IDENTIFICACIÓN DEL 
ALUMNO YA LO PUEDES 
VOLVER A TRAMITAR
Puebla, Pue. La Secretaría de Edu-
cación Pública del Estado de Puebla 
abrió la convocatoria para tramitar el 
Número de Identificación del Alumno 
(NIA), en caso de haber extraviado 
este documento.

A través de un comunicado en la 
cuenta oficial de esta dependencia 
estatal, se informó que la renovación 
se puede realizar en la Coordinación 
Regional Educativa (Corde), en cual-
quiera de las 19 sedes distribuidas en 
la entidad.

La Secretaría de Educación Pú-
blica menciona que, en caso de que 
existan dudas sobre como volver a 
tramitar el NIA, pueden comunicarse 
a través de las redes sociales oficia-
les, para más aclaraciones.

"Los padres de familia que por al-
guna razón hayan extraviado el NIA 
de sus hijos, pueden acercarse a la 
Corde más cercana a su domicilio 
para poder tramitarla y conocer los 
requisitos que necesitarán. Mayor 
información por inbox en nuestra pá-
gina de Facebook", se lee en la pu-
blicación.

Cabe mencionar que el NIA es un 
documento de identificación escolar 
que otorga la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) a todos los estu-
diantes mexicanos.

Este documento se asigna a toda 
la población estudiantil de México 
para incluirlo en el registro académico 
de la SEP, lo que le facilita la inscrip-
ción a los siguientes ciclos escolares.

Además, es exclusivo para cada 
alumno y está vigente durante todo el 
ciclo escolar. Es muy importante que 
los estudiantes cuenten con esta cla-
ve, debido que sirve para poder reali-
zar todos los trámites administrativos 
y académicos. °SILVINO CUATE

AYUNTAMIENTO DENUNCIÓ A CANDIDATO MORENISTA 
POR EVITAR ENTREGA DE APOYOS MUNICIPALES

candidato a diputado federal increpando 
a los beneficiarios.

Se describe que es falso que el Ayun-
tamiento de Puebla utilice recursos pú-
blicos con fines partidistas, ya que, la 
ejecución de los diversos programas so-

ciales, son competencia de la Secretaría 
de Bienestar y Participación Ciudadana.

Además, se encuentran apegados a 
los lineamientos emitidos para tal fin, así 
como a las disposiciones normativas en 
materia de blindaje electoral. °SILVINO CUATE

El candidato a la gubernatura por la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia”, 
Alejandro Armenta Mier pidió al Instituto 
Estatal Electoral (IEE) abrir una investi-
gación sobre la repartición con fines elec-
torales de tinacos azules en San Ramón 
por parte del Ayuntamiento de Puebla.

Armenta Mier reiteró que es evidente 
que la oposición, Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Partido Acción Nacio-
nal (PAN), Partido de la revolución Demo-
crática (PRD), y Pacto Social de Integra-
ción (PSI) están desesperados por utilizar 
dadivas para comprar conciencias. 

Dijo que esta práctica no solo está pa-
sando en Puebla capital, sino también en 
demarcaciones que son gobernadas por 
Acción Nacional como en Cuautlancingo.  
“La autoridad municipal que se quiere re-
elegir –Filomeno Sarmiento en Cuautlan-
cingo- está comprando las conciencias 
de los lugareños, lo importante es que 
los poblanos se den cuenta, que como él 
está en una campaña de propuestas”.

LA “OPERACIÓN TINACOS” EN SAN 
RAMÓN SERÁ DENUNCIADA ANTE LA 
FEPADE Y EL IEE
Puebla, Pue. El partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) presenta-
rá una doble denuncia,  ante la Fiscalía 
Especializada en Atención a Delitos Elec-
torales del Estado de Puebla (Fepade) 
y el Instituto Electoral Estatal (IEE) por 
la entrega que hizo el Ayuntamiento de 
Puebla de tinacos “azules” en San Ra-
món en busca de beneficiar al candidato 
de la oposición a la gubernatura, Eduardo 
Rivera Pérez.

El coordinación de voceros de campa-
ña de Alejandro Armenta, Rodolfo Huerta 
Espinosa, Leobardo Rodríguez, y el repre-
sentante ante el IEE, Alfonso Bermúdez, 
aclararon que Morena no está en con-

Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla 
dio a conocer que denunció a José An-
tonio López Ruíz, candidato a diputado 
federal de Morena, por obstaculizar la 
entrega de los Programas “Mejorando Tu 
Espacio” y “Mejoramiento Participativo de 
los Comités de Participación Ciudadana”.

A través de un comunicado, se informó 
que, tras los hechos ocurridos en San Ra-
món, durante la entrega de los apoyos a car-
go de la Secretaría de Bienestar y Participa-
ción Ciudadana, se presentó una denuncia.

Esto se realizó ante la Fiscalía Es-
pecializada en Investigación de Delitos 
Electorales del Estado de Puebla, en 
contra de José Antonio López Ruíz, ya 
que violentó a los beneficiarios, y exhibió 
sus datos personales, y difamó al Ayun-
tamiento de Puebla por un supuesto uso 
electoral de un programa.

La denuncia quedó asentada en la 
carpeta de investigación FGEP/EAT/
ELECTORALES-I/000064/2024 y se 
aportaron videos en los que se observa al 

Armenta pide al IEE investigar 
la entrega de tinacos azules

tra de la entrega de programas sociales, 
como la oposición quiere hacer creer a los 
poblanos, pero si piden que se respete el 
proceso electoral para que se evite  bene-
ficiar a un candidato en específico a través 
de la entrega facciosa de apoyos.

Leobardo Rodríguez destacó “le Ley 
electoral prohíbe que la entrega de pro-
gramas se haga con fines netamente 
electoral.  El ayuntamiento no habló nada 
del programa ‘Mas Agua Contigo’  que 
tendría que corresponder a la entrega 
de tinacos con agua. Queremos que ex-
plique porque entregó tinacos azules en 
pleno procesos electoral”, citó.

En materia administrativa detectaron 
inconsistencias, como la existencia de 
una convocatoria vigente del programa 
“Más Agua Contigo”, lo que evidencia 
que la entrega de tinacos se está dando 
de manera ilegal. 

Leobardo Rodríguez detalló que de 
acuerdo a las reglas de operación la 
compra de los tinacos repartidos ayer 2 
de abril, fueron adquiridos en noviembre 
del 2023 por 2.4 millones de pesos, pero 
no existe una solicitud de una población 

en riesgo para que se haga la entrega en 
pleno proceso electoral.

Además se tiene la sospecha de que 
esos tinacos coloso gris o beige fueron 
pintados de color azul, como uno de los 
partidos que respalda a Rivera Pérez 
en sus aspiraciones a la gubernatura de 
Puebla para este 2 de junio.

El representante de Morena ante el IEE, 
Alfonso Bermúdez, informó que ha la fecha 
se han presentado 14 denuncias contra el 
candidato a la gubernatura de Puebla de 
la coalición”Mejor Rumbo Para Puebla”,  
Eduardo Rivera Pérez y 12 contra el aban-
derado de la misma coalición a la alcaldía 
de Puebla capital, Mario Riestra Piña, to-
dos por actos anticipados de campaña.

Cabe hacer mención que la entrega 
de tinacos azules en San Ramón fue evi-
denciada por el candidato a la diputación 
federal por el Partido del Trabajo (PT), 
José Antonio López, esto el 2 de abril, un 
día después mitin que Rivera Pérez hizo 
en Azumiatla y dónde los beneficiarios de 
este apoyo tenían que portar gorras como 
señal de que apoyaron al panista para ad-
quirir su cilindro para agua. °AURELIA NAVARRO
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EN LA RESURRECCIÓN, PEPE CHEDRAUI TRABAJARÁ 
CON LÍDERES AMBULANTES; PONDRÁ ORDEN
Puebla, Pue- El candidato a la alcaldía de 
Puebla capital por la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, Pepe Chedraui Bu-
dib acudió al 14° Festival Gastronómico 
y Cultural de la Memela en la junta au-
xiliar de La Resurrección, e informó que 
trabajará con los líderes ambulantes para 
poner orden a este sector que se aloja en 
el Centro Histórico, sin desaparecer su 
fuente de ingresos.

Pepe Chedraui destacó que todos los 
proyectos municipales y estatales que tie-
ne en su agenda Alejandro Armenta Mier, 
candidato a la gubernatura por la misma 
coalición, están siendo encaminados en 
el mismo sentido.

Detalló que dentro de estos proyectos 
plantean seguir con los acercamientos 

con quienes están al frente del comercio 
informal en la ciudad para explicarles que 
no se trata de eliminar su fuente de em-
pleo, pero sí mejorar sus condiciones.

El candidato del partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) y par-
tidos aliados adelantó que una de las 
opciones para lograr el ordenamiento co-
mercial, sería llevar a este sector informal 
a los mercados municipales para que, 
primero, no pierdan su trabajo, y segundo 
para que estén en un lugar seguro, pero 
aún no hay nada definido. 

Indicó que una de sus propuestas es 
la generación de empleo y en ese sen-
tido seguirá manteniendo el diálogo con 
quienes encabezan este tipo de comer-
cio, a fin de hacer crecer la economía en 

la ciudad de Puebla, ya que no se trata 
de dejar a las personas sin empleo, pero 
tampoco que regresen a las calles.

De la situación de las juntas auxilia-
res como La Resurrección que demanda 
seguridad, Pepe Chedraui reiteró que 
contempla destinar un elemento de se-
guridad en el acceso principal de cada 
comunidad para que la respuesta de los 
policías sea inmediata ante un delito.

Cabe hacer mención que, al estar en 
La Resurrección, el morenista compartió 
la mesa con habitantes de esta región 
para degustar varias “gorditas”, lo que 
fue bien visto por los lugareños quienes 
no dudaron en expresarle algunas porras 
como “Pepe Chedraui presidente”.

                °REDACCIÓN

CRECE NÚMERO DE EN-
FERMOS POR RESPIRAR 
LA CENIZA VOLCÁNICA
Puebla, Pue. La caída de ceniza del 
volcán Popocatépetl sigue presente, 
y con ello suma 140 pacientes atendi-
dos por síntomas de Rinitis Alérgica, 
según lo informó la Secretaría de Sa-
lud del Estado.

Según esta dependencia, en las 
últimas 24 horas, en las 84 unidades 
médicas de las zonas otorgó servi-
cio a nueve pacientes con síntomas 
de Rinitis Alérgica, provocada por el 
contacto con ceniza del volcán.

También se menciona que la cali-
dad del aire en la zona metropolitana 
fue regular, al igual que en Atlixco, 
San Martín Texmelucan y Tehuacán 
este 3 de abril.

Por su parte, el Centro Nacional 
de Prevención de Desastres (Cena-
pred) reportó que en las últimas ho-
ras, el volcán Popocatépetl registró 
91 exhalaciones y 207 minutos de tre-
mor con registro de caída de ceniza 
en los municipios de Puebla capital, 
San Andrés y San Pedro Cholula, así 
como Amozoc.

El Semáforo de Alerta Volcánica 
permanece en Amarillo Fase 2. 

      °SILVINO CUATE

LA SSP ABRE LA 
CONVOCATORIA PARA 
QUE SE INTEGREN A LAS 
FILAS DE LA POLICÍA
Puebla, Pue- La Secretaría de Se-
guridad Pública del Estado de Pue-
bla (SSP), emitió la convocatoria a 
personas en general, sin importar el 
sexo, para que se integren a las filas 
de la Policía Estatal Preventiva y Poli-
cía Estatal Custodio.

A través de un comunicado, se 
menciona que las personas intere-
sadas deberán contar entre 18 y 40 
años, estudios mínimos de educación 
Media Superior, disponer de tiempo 
completo para la capacitación, ajus-
tarse a los lineamientos de orden y 
disciplina, así como tener disponibili-
dad para cambiar de residencia en el 
interior del estado.

Entre los beneficios que obtendrá 
el personal contratado se encuentran 
prestaciones de ley, seguro de vida, 
servicio médico, cursos de actualiza-
ción y especialización, programa de 
estímulos y crecimiento profesional, 
por citar algunos.

La dirección para solicitar infor-
mes es 10 Poniente #906, col. Cen-
tro. Puebla, Pue, o los números 22 22 
32 16 78 ext. 113. °SILVINO CUATE

Armenta planteó a empresarios un 
desarrollo económico para Puebla
Puebla, Pue. En su primer acercamiento 
con el sector empresarial de Puebla el can-
didato a gobernador por la Coalición Siga-
mos Haciendo Historia, Alejandro Armenta 
Mier, planteó la plataforma de gobierno y 
las estrategias que implementará en la en-
tidad ante los representantes de diferentes 
sectores que integran el Consejo Nacional 
de Organismos Empresariales (COE).

César Bonilla Yunes, presidente del 
COE, destacó que con base en la inclu-
sión que plantea Armenta Mier se esta-
blecen las bases que permitirán un me-
jor desarrollo económico para nuestro 
estado, así como la atracción de más y 
mejores inversiones que derivarán en la 
generación de empleos y riqueza para las 
y los poblanos.

Líder empresarial destacó que al hablar 
sobre Seguridad y justicia el candidato a 
gobernador fue puntual al mencionar que 
se implementarán acciones para garanti-
zar la protección y el bienestar de los ciu-
dadanos a través de 3 dimensiones como 
son: prevención, contención y reacción.

“También nos comentó que se trabaja-
rá en el fortalecimiento de las instituciones 
de seguridad y sus labores de inteligen-
cia, se aplicará la mejor tecnología para 

el combate a la delincuencia. Procurar 
siempre la justicia equitativa y el respeto a 
los derechos humanos. Y se fomentará la 
participación ciudadana y la coordinación 
entre las autoridades para crear comuni-
dades seguras y pacíficas”, refirió.

Finalmente, destacó que el aspirante 
busca promover el desarrollo económico 
equitativo, socialmente inclusivo y am-
bientalmente sostenible, adoptar políti-

cas así como prácticas que aseguren el 
acceso universal a los servicios básicos, 
el desarrollo económico y humano mien-
tras se protegen nuestros recursos y se 
fomentará la participación activa de la 
sociedad civil para la construcción de un 
futuro más justo, próspero y respetuoso 
con el planeta, priorizando el bienestar de 
las generaciones presentes y futuras.   
             °ALMA MÉNDEZ
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Patricia Estrada y Juan Carlos Valerio moderadores 
de debate de candidatos a la gubernatura

recurso, del cual evitó referir a cuánto 
asciende.    

“Solicite que las siguientes mesas, la 
cual será la próxima semana, sea solo 
técnica, para que los representantes de-
jen de tener participación porque nuestra 
obligación de condiciones generales ya 
concluyo”.

Detalló que tanto la logística, horarios, 

tiempos, ingresos, sorteo, seguridad y 
todo lo relacionado con el desarrollo de 
este único debate es responsabilidad del 
IEE.    
*ARMENTA LISTO PARA DEBATIR*
La dirigente estatal de Morena, Olga Lu-
cia Romero Garci-Crespo destacó que el 
candidato a la gubernatura de su partido, 
Alejandro Armenta Mier está listo para 

participar en dicho debate.
A tiempo, tanto Morena como el Par-

tido Verde Ecologista de México (PVEM) 
a cargo de Jaime Natale desestimaron 
que los candidatos de la oposición estén 
proponiendo varios debates, ya que esto 
solo refleja que tienen miedo y la poca 
preparación de hacer frente a estos te-
mas. °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- Patricia Estrada y Juan 
Carlos Valerio moderadores del debate 
que se realizará el 12 de mayo entre los 
tres candidatos a la gubernatura, por la 
coalición "Sigamos Haciendo Historia", 
Alejandro Armenta Mier; por "Mejor Rum-
bo Para Puebla", Eduardo Rivera Pérez 
y por Movimiento Ciudadano (MC), Fer-
nando Morales.

Lo anterior fue confirmado por el re-
presentante del partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) ante el 
Instituto Electoral del Estado (IEE), Al-
fonso Bermúdez, tras reiterar que este 
encuentro será el 12 de mayo en el Com-
plejo Cultural Universitario de la Bene-
mérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) a las 17:00 horas.

Bermúdez puntualizó que la definición 
de estos dos profesionales de la comuni-
cación se hizo bajo consenso, entre los 
diez representantes del mismo número 
de partidos políticos, consejeros electora-
les y representantes de cada uno de los 
tres candidatos a la gubernatura.

Sobre el costo del debate, aclaró que 
tanto el partido Morena como sus repre-
sentaciones desconocen qué tan cuantioso 
será el gasto, ya que esa es una de las res-
ponsabilidades que deberá cuidar el IEE.

Pero aclaró que, dentro del presu-
puesto que fue solicitado por el IEE para 
la realización del Proceso Electoral Con-
currente 2023-2024, si está incluido el 

“NO SE CONTEMPLA ALZA AL PASAJE” DENTRO DEL 
PROYECTO DE ELECTROMOVILIDAD, DICE ARMENTA
Puebla, Pue- El candidato a la guberna-
tura por la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, Alejandro Armenta Mier garan-
tizó que dentro de su proyecto de electro-
movilidad para el estado de Puebla no se 
contempla alza al pasaje, como tampoco 
la generación de nuevos impuestos.

Armenta Mier destacó que uno de los 
objetivos que persigue de llegar a la si-
lla de Casa Aguayo producto del proceso 
electoral del 2 de junio, es tener en Pue-
bla un “transporte digno y adecuado”.

Explicó que la intención es mantener 
ciertas unidades de transporte que cum-
plan con las características de movilidad, 
donde se pueda aplicar una inversión es-
tatal para lograr la transición, de motor de 
combustión a eléctrico.

“Cada año mil unidades de transpor-
te público van a lograr esta transición, 
cuando cuesta, 150 mil a 200 mil pesos, 
con ahorros y economía se puede, pero si 
seguimos con los gobiernos municipales 
de los moches nunca va alcanzar, si se-
guimos con los gobiernos que piensan en 
la privatización, nunca va a alcázar. No 
habrá alza al pasaje ni impuestos”.

Alejandro Armenta dijo que está com-
prometido con los transportistas y en esa 
misma medida habrá un diálogo y com-
promiso para lograr en Puebla un trans-
porte digno y adecuado, “estoy ya dialo-
gando con ellos, con empresas que se 
dedican hacer esta transición de motor”.

Una unidad nueva de transporte eléc-
trico cuesta hasta 1 millón 800 pesos, 
por eso se busca hacer esta transición 
de motor en unidades que ya se tengan 
y cumplan con las características que 
marque un estudio que está realizado en 
materia de movilidad.

Cabe hacer mención que, Alejandro 

Armenta anunció que dentro de su pla-
neación estatal contempla un proyecto 
para dos líneas de Cablebús, además de 
poner en marcha tres nuevas líneas del 
RUTA.

El Cablebús conectaría a la junta au-
xiliar La Resurrección con Casa Aguayo 
ubicada en el boulevard 5 de Mayo, y Ba-

rrio El Alto, mientras que el segundo sería 
de Carmelitas al Boulevard 5 de Mayo.

Mientras que, las tres líneas nuevas 
del RUTA intentan conectar Valsequi-
llo en otras troncales para abastecer la 
alta demanda que existe hacia la Bene-
mérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP). °AURELIA NAVARRO
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Acortará Lalo Rivera 
las distancias con más 
y mejor infraestructura

EL CANDIDATO A GOBERNADOR POR EL PAN-PRI-PRD-PSI ANUNCIÓ LA CONSTRUCCIÓN DE 1,000 KILÓMETROS 
NUEVOS DE CARRETERAS Y CAMINOS.

Lalo Rivera, candidato a la gubernatura 
del Estado por la Coalición 'Mejor Rumbo 
para Puebla', arrancó gira en Francisco 
Z. Mena con la inauguración de la Casa 
de Campaña de Víctor Vargas, aspirante 
a la Presidencia Municipal.

En el evento anunció que dentro de 
'Las 10 de Lalo' se construirán 1,000 nue-
vos kilómetros de caminos y carreteras, 
"esos caminos saca cosechas, que ha-
cen falta en las comunidades que tiene 
10, 30 años".

 Rivera Pérez lamentó que el actual 

gobierno prefiriera invertir 250 millones en 
arreglar un paso a desnivel en la zona me-
tropolitana de Puebla y mil millones de pe-
sos para el edificio del Congreso del Estado.

Por su parte, antes del corte del lis-
tón inaugural, Víctor Vargas recordó que 
gestionó ante el anterior gobierno estatal 
panista una Clínica de Salud que en la 
actualidad es un elefante blanco sin me-
dicamentos y especialistas. De igual ma-
nera, solicitó el apoyo de Pemex, ya que 
es el municipio principal en producción de 
petróleo y no cuentan con su respaldo.

También señaló que existe un terreno 
de 4.5 hectáreas esperando por que se 
convierta en una universidad de la mano 
del trabajo en equipo entre Lalo Rivera 
como Gobernador y él como Presidente.

A lo que el abanderado a la guberna-
tura por el PAN, PRI, PRD y PSI se com-
prometió a que ningún joven se quede sin 
estudiar la universidad o el bachillerato.

Estuvieron en este evento la panista Li-
liana Ortiz, Ricardo Cruz y Celis, candidato 
a diputado federal; y Paloma Goicochea; 
candidata a diputada local. °REDACCIÓN

EL TEPJF DECLARÓ 
INVÁLIDO EL SEGUNDO 
INFORME SOBRE 
VIOLENCIA POLÍTICA 
PARA LA PROTECCIÓN Y 
DEFENSA DEL DERECHO 
A LA DEMOCRACIA 
EMITIDO POR LA CNDH
La Sala Superior del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) invalidó y dejó sin efectos, 
por unanimidad de votos, el Segundo 
Informe sobre violencia política para 
la protección y defensa del derecho 
a la democracia, emitido por la Comi-
sión Nacional de los Derechos Huma-
nos (CNDH), con motivo de que los 
actos se relacionan directamente con 
la materia electoral.

Inconforme, el Partido Acción Na-
cional (PAN) impugnó el informe al 
considerar que, en su concepto, la 
CNDH carece de atribuciones para 
analizar, regular y vigilar los procesos 
electorales, ya que su función se cen-
tra en la investigación de violaciones 
graves a los derechos humanos.

En sesión pública presencial, la 
Sala Superior, a propuesta del magis-
trado Felipe Alfredo Fuentes Barrera, 
determinó que el informe emitido por 
la CNDH carece de validez y efectos 
jurídicos, porque no tiene atribucio-
nes para conocer de asuntos en ma-
teria electoral o que sean de la com-
petencia exclusiva de las autoridades 
electorales.

Al respecto, el pleno consideró 
que el segundo informe alude a cues-
tiones directamente relacionadas con 
la individualización de hechos ilícitos 
y atribución de responsabilidades en 
materia electoral que no correspon-
den a la competencia de la CNDH.

En consecuencia, se invalidó el 
segundo informe, se dejó sin efectos 
y se ordenó su retiro de la página ofi-
cial de la CNDH (SUP-JE-58/2024).

         °REDACCIÓN
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INCREMENTAN INCENDIOS PROVOCADOS EN PUEBLA; 
EN MENOS DE 24 HORAS VAN TRES CASOS

Afuera de gimnasio en Zavaleta, 
la influencer Vielka Pulido fue 
ejecutada; iban por su novio

Ayer miércoles, la influencer Vielka Puli-
do fue ejecutada con su novio, al parecer 
fue un ataque directo en la calle San Ju-
das Tadeo y Calzada Zavaleta, al salir de 
un gimnasio cuando sicarios atacaron a 
la pareja.

De acuerdo con los primeros reportes, 
los sicarios viajaban en dos automóviles 
de color gris, quienes atacaron a la joven 
pareja después de salir del gimnasio, 
posteriormente huyeron con rumbo des-
conocido.

En un Video que circula en redes so-
ciales, se ve que la joven de 21 años y 
su acompañante, de 41, salieron del gim-
nasio Beats, cuando estaban a punto de 
retirarse a bordo de un vehículo de lujo de 
la marca BMW, les dispararon desde un 
auto en movimiento, después se ve al co-
piloto bajarse de la unidad y disparar nue-
vamente contra Vielka que quedo dentro 
del auto, y contra su novio que trato de 
escapar pero las balas lo alcanzaron.

Cabe resaltar que, Vielka Pulido era 
conocida en redes sociales en 2018, lue-
go de estar envuelta en un escándalo por 
humillar a una joven y se conocía como 
“Lady Humilladora”.

Por último, la zona fue acordonada 
por elementos de la Policía Municipal, 
por lo que se espera de que se haga el 
levantamiento de los cuerpos y se inicien 
las investigaciones para dar con los ase-
sinos. REDACCIÓN

Puebla, Pue- Los incendios provocados 
siguen incrementando en el estado de 
Puebla, en menos de 24 horas se regis-
traron 3 casos donde tuvo que intervenir 
personal de bomberos, para evitar mayo-
res daños materiales.

El primer caso fue en la barranca de la 
unidad habitacional Rivera Anaya, el cual 
ya fue liquidado el fuego en su totalidad, 
dejando la zona sin riesgo para la pobla-
ción.

De acuerdo con la Coordinación de 
Protección Civil del Estado de Puebla, 
estos hechos fueron provocados por per-
sonas aledañas quienes pretendían tener 
un fuego controlado.

El segundo caso ocurrió en la colonia 
Loma Bonita Caleras, donde personal de 
esta Coordinación en conjunto con Bom-
beros del Estado y Protección Civil Mu-
nicipal, sofocó el siniestro en la calle Los 
Pinos, esquina con la barranca, donde se 

quemó la hierba, basura y arbustos.
Mientras que, el tercero fue al interior 

de una barranca en el Barrio de Chietla 
de la junta auxiliar de San Francisco To-
timehuacán en la ciudad de Puebla, se 
informa que ya quedó sofocado por parte 
de Bomberos de la Secretaría de Segu-
ridad Pública, los pobladores realizaron 
quema de carrizos la cual se salió de con-
trol, no hubo lesionados ni viviendas en 
riesgo. SILVINO CUATE

EL CHÓFER DE UN  
TRÁILER ESCAPA DE 
DELINCUENTES EN 
INTENTO DE ROBO SOBRE 
LA MÉXICO-PUEBLA
San Martín Texmelucan, Pue- Ele-
mentos de la Policía Municipal res-
guardaron al conductor de un tráiler, 
que fue víctima de un intento de robo 
en la México-Puebla, en el tramo de 
Texmelucan.

Los hechos se registraron cerca 
del acceso al Complejo Petroquímico 
Independencia, a la altura de la calle 
Veracruz, donde sujetos armados in-
tentaron despojar al chófer de la pe-
sada unidad, realizando disparos de 
arma de fuego.

Tras escapar de los delincuentes, 
el conductor fue auxiliado por ele-
mentos de la Policía Municipal.

Por último, trascendió que, duran-
te el intento de asalto, el operador del 
tráiler habría sido herido de bala, sin 
embargo, no se ha confirmado.

    CECILIA GALINDO

EN TLALANCALECA 
RETIENEN CAMIÓN 
DE BASURA; EXIGEN 
RETIRO DE TIRADERO 
CLANDESTINO
San Matías Tlalancaleca, Pue- Este 
miércoles, pobladores de San Fran-
cisco Tláloc del municipio de San Ma-
tías Tlalancaleca, se manifestaron y 
retuvieron un camión recolector para 
exigir al Ayuntamiento el retiro de un 
tiradero clandestino habilitado en te-
rrenos de cultivo.

Cabe mencionar que, Tlalancale-
ca y otros 17 municipios de la región 
realizaban el depósito de su basura 
en el relleno de Calpan cerrado el 
pasado 21 de marzo, debido a que 
varias poblaciones acusaron conta-
minación.

La molestia de los habitantes de 
esta comunidad radica en que no solo 
están llevando basura de Tlalancale-
ca, sino que además estarían deposi-
tando basura de otros lugares.

Además de que a estos desechos 
se les prende fuego, elevando así los 
niveles de contaminación.

Ante ello, este miércoles y tras el 
arribo del camión ejidatarios y veci-
nos le cerraron el paso y lo retuvie-
ron, como medida de presión para 
hacer que alguna autoridad se hiciera 
presente, sin embargo, solo la Policía 
Municipal se hizo presente.

A este respecto, los ejidatarios y 
pobladores aseguraron que el proble-
ma inició hace tres semanas, sin em-
bargo, no imaginaron que se estuvie-
ra trayendo basura de otros lugares.

La zona donde se ha hecho el de-
pósito de los desechos colinda con 
la zona de Atotonilco comunidad del 
vecino estado de Tlaxcala.

En este sentido, exigieron a Ós-
car Anguiano, edil con licencia o a su 
suplente, resuelvan la problemática 
pues de lo contrario se tomarán otras 
medidas. REDACCIÓN
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La endometriosis afecta aproximadamente 
a 190 millones de mujeres y niñas en edad 
reproductiva en todo el mundo, es decir, a cerca 
de 10 por ciento de este grupo poblacional, 
de acuerdo con la Organización Mundial de la 

Salud (OMS); hasta este momento no tiene cura, pero sí 
existen tratamientos para controlar el dolor que causa.

Este 14 de marzo se conmemora el Día Mundial de la 
Endometriosis con la finalidad de incentivar tanto a go-
biernos como a organizaciones y población en general a 
invertir en los diagnósticos y cuidados de salud necesa-
rios para combatir esta enfermedad.

La afección con frecuencia está acompañada de dolor. 
Se desarrolla cuando un tejido similar al que recubre el in-
terior del útero crece fuera de este, explica a Newsweek 
en Español la doctora María Eloísa Lascari Muñoz, aca-
démica de la carrera de Médico Cirujano de la UNAM. 
La endometriosis constantemente afecta los ovarios, las 
trompas de falopio y el tejido que recubre la pelvis.

El dolor que causa la endometriosis surge frecuen-
temente durante los periodos menstruales. También 
puede generar problemas de fertilidad. No obstante, los 
tratamientos pueden ayudar a tener controlada la enfer-

medad y sus complicaciones.
“El tejido endometrial se comporta como lo haría el 

que recubre el interior del útero: se engrosa, se separa y 
genera un sangrado en cada ciclo menstrual. El proble-
ma es que crece en lugares donde no debería y no se va 
del cuerpo”, indica la Clínica Mayo.

 La doctora Lascari Muñoz añade que cuando la en-
dometriosis afecta a los ovarios se pueden formar quistes 
llamados endometriomas. La Clínica Mayo advierte que 
el tejido circundante puede irritarse y formar un tejido ci-
catricial. “También es posible que se formen bandas de 
tejido fibroso  llamadas adherencias. Estas pueden cau-
sar que los tejidos pélvicos se peguen a los órganos”.

DOLOR Y SÍNTOMAS DE LA ENDOMETRIOSIS
Al inicio de la enfermedad el principal síntoma es un dolor 
en la pelvis. Aunque muchas personas sufren cólicos du-
rante sus periodos, quienes viven con endometriosis sue-
len describir un dolor menstrual que es mucho peor de lo 
habitual. Es posible que el dolor empeore con el tiempo.

Los síntomas comunes de la endometriosis también 
incluyen dolor en la región lumbar y en el estómago. A 
su vez, otro término que designa los periodos menstrua-

les que provocan mucho dolor es “dismenorrea”.
La doctora Lascari Muñoz añade que el dolor tam-

bién se hace presente durante las relaciones sexuales o 
después de estas. Además, se suman molestias al de-
fecar o al orinar. 

Durante el periodo menstrual las mujeres pueden pa-
decer un sangrado excesivo. En ocasiones, puede que 
se produzca una menstruación abundante o sangrado 
entre dos periodos.

Otros síntomas pueden ser la fatiga, diarrea, estreñi-
miento, hinchazón o náuseas. Este tipo de reacciones son 
más frecuentes antes o durante los periodos menstruales. 
“La intensidad del dolor no necesariamente es un indica-
dor de la cantidad o la extensión de la endometriosis en 
el cuerpo. Puede haber una cantidad pequeña de tejido 
que genera un dolor muy fuerte o puede haber mucho 
tejido afectado por la endometriosis que provoca muy 
poco dolor o nada de dolor”, según los expertos de la 
Clínica Mayo.

Sobre ello, la doctora Lascari Muñoz explica que “lamen-
tablemente hay malos diagnósticos” que no evidencian la 
presencia de endometriosis en el cuerpo y, en ocasiones, la 
afección se descubre cuando no se consigue un embarazo 
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ENDOMETRIOSIS: 
cuando un diagnóstico 

tardío equivale a 
un dolor menstrual 

persistente 

EL DOLOR QUE CAUSA LA ENDOMETRIOSIS SURGE FRECUENTEMENTE 
DURANTE LOS PERIODOS MENSTRUALES. TAMBIÉN PUEDE 

GENERAR PROBLEMAS DE FERTILIDAD. 

 BY EMMA LANDEROS MARTÍNEZ

o después de una cirugía vinculada a otra afección.

FACTORES DE RIESGO
Entre los factores que pueden aumentar el riesgo de pa-
decer endometriosis se incluyen: no haber dado a luz, 
empezar a menstruar a una edad temprana, incluso, pa-
sar por la menopausia a una edad avanzada.

A ello se suma: tener ciclos menstruales cortos, por 
ejemplo, de menos de 27 días, tener periodos menstrua-
les abundantes que duran más de siete días, tener nive-
les de estrógeno más altos en el cuerpo o una mayor ex-
posición durante toda la vida al estrógeno que produce 
el cuerpo, tener un índice bajo de masa corporal o tener 
una o más familiares con endometriosis; por ejemplo, 
una hermana, una tía o la madre.

 
CÓMO SE DIAGNOSTICA LA ENDOMETRIOSIS
La ecografía es la técnica básica que inicialmente apunta 
el diagnóstico de endometriosis. La imagen es relativa-
mente típica: quistes ováricos con un patrón específico.

Estudios recientes señalan un incremento del mar-
cador CA-125 en sangre en mujeres con endometriosis, 

pero es inespecífico ya que no todas las mujeres con 
endometriosis sufren alteraciones en este marcador

.La laparoscopia es una técnica operatoria que per-
mite observar el interior del abdomen. En pacientes jó-
venes si el objetivo es la fertilidad, la pretensión es elimi-
nar la enfermedad conservando todo el tejido sano que 
sea posible. En pacientes a partir de los 45-50 años, la 
propuesta es eliminar ambos ovarios para evitar la de-
generación maligna.

 
TRATAMIENTOS CONTRA EL DOLOR 
DE LA ENDOMETRIOSIS
Aunque no se dispone de un tratamiento que cure la 
endometriosis, para aliviarla se prescriben distintos fár-
macos en función de la intensidad de los síntomas y del 
posible deseo de lograr un embarazo.

Para aliviar el dolor, con frecuencia se utilizan an-
tiinflamatorios no esteroideos y analgésicos como el 
ibuprofeno y el naproxeno. También pueden ayudar a 
reducir el dolor medicamentos como los análogos de la 
hormona gonadoliberina y algunos anticonceptivos en 
distintas formas: píldoras anticonceptivas, dispositivos 
intrauterinos (DIU), anillos vaginales, implantes, inyec-

ciones y parches.
 

REPERCUSIONES SOCIALES, 
ECONÓMICAS Y DE SALUD PÚBLICA
 De acuerdo con la OMS, la endometriosis tiene impor-
tantes repercusiones sociales, económicas y de salud 
pública. Puede disminuir la calidad de vida debido al do-
lor intenso, la fatiga, la depresión, la ansiedad y la infe-
cundidad que puede causar. 

“En ocasiones, el dolor es tan debilitante que impide 
ir al trabajo o la escuela. El dolor durante las relaciones 
sexuales debido a la endometriosis puede provocar la 
interrupción o la evitación del coito y afectar a la salud 
sexual de las mujeres o de sus parejas. Si se controlan 
los síntomas las personas afectadas podrán ejercer su 
derecho al más alto nivel de salud sexual y reproductiva, 
calidad de vida y bienestar general”.

Sin duda, es importante diagnosticar tempranamente 
la endometriosis y empezar un tratamiento eficaz, indi-
ca la doctora María Eloísa Lascari Muñoz. Empero, la 
OMS señala que en muchos lugares, como los países 
de ingresos bajos y medianos, la población tiene poco 
acceso a estos servicios. N



ANIMALPOLÍTICO 14 JUEVES.04.04.2024           @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Tren Maya tiene 11 puntos 
de riesgo de colapso y 

hundimientos; obras en 
tramo 5 sur siguen pese a 

suspensión de juez
EL SEGMENTO MÁS FRÁGIL DE TODO EL TRAZADO DEL TREN MAYA 

CORRESPONDE AL TRAMO 5 SUR, DE ACUERDO CON LA COMUNIDAD 
CIENTÍFICA Y CON LA MANIFESTACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL.

POR: ORSETTA BELLANI

El ingeniero Víctor Hugo Martínez Rendón duró un año 
como coordinador de obras del Tramo 5 del Tren 
Maya. Renunció en enero de 2022, al considerar 
técnicamente inviable y ambientalmente insostenible 
la decisión de mover el trazado de la parte sur de este 

tramo, que va de Playa del Carmen a Tulum, desde el camellón 
central de la carretera federal 307 a la selva. Expuso su análisis 
en una carta a la Presidencia de la República y fue también 
recibido en Palacio Nacional, pero fue ignorado.

Unos meses después, en abril de 2022, los ejidatarios de 
Jacinto Pat, municipio de Tulum, lo invitaron a una reunión don-
de el gobierno presentó la Manifestación de Impacto Ambiental 
(MIA) del nuevo trazado del Tramo 5 Sur: ahora iba a pasar por 
sus tierras, que se encuentran arriba de un denso sistema de 
cenotes y cuevas subacuáticas cuyos techos son extremada-
mente frágiles.

“En la reunión presentaron la misma MIA del tramo antiguo, 
el que pasaba por la carretera, nada más le cambiaron el nom-
bre”, dice el ingeniero Martínez Rendón, que inmediatamente 
se preocupó no sólo por los posibles impactos ambientales, 
sino también por la estabilidad de la obra. “El nuevo tramo pasa 
arriba de un terreno kárstico y por esto muy frágil, era necesaria 
una nueva MIA y un nuevo estudio de geotecnia para conocer la 
capacidad de carga del terreno. Decidieron no hacerlo porque 
tenían prisas de inaugurar la obra y el estudio se tarda aproxi-
madamente año y medio”.

La falta de estudios motivó a un tribunal de Mérida a con-
ceder la suspensión definitiva de las obras del Tramo 5 Sur. 
En enero de 2024, un juez exigió al gobierno federal que pre-
sentara los estudios geológicos, geofísicos y geohidrológicos, 
además de las bitácoras, memorias de construcción y todos los 
registros con los que cuente acerca de los cenotes, cavernas y 
cuevas de este tramo. El juzgado pidió también ser informado 
de los probables derrumbes y socavones que hayan ocurrido en 
este tramo y de las acciones que se aplicaron para atenderlas.

Pero durante un recorrido por el Tramo 5 Sur a finales de mar-
zo pasado se puede constatar que la suspensión ordenada por 
el juez no se ha acatado: los taladros siguen perforando el suelo 
para poner los pilotes del viaducto, las excavadoras trabajan a 
pleno ritmo y los trailers cargados de material van y vienen.

EL TREN MAYA SE SOSTIENE EN UN SISTEMA 
DE CUEVAS SUJETO A COLAPSOS
La península yucateca está sostenida sobre una red de cuevas 
subacuáticas de unos mil 800 kilómetros, que representa su 
acuífero. De acuerdo con el grupo de hacktivistas Guacamaya, 
desde abril de 2020 el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(FONATUR), entonces encargado de la construcción del Tren 
Maya, sabía que el megaproyecto iba a realizarse en un terreno 
kárstico sujeto a colapsos y hundimientos.

Esta preocupación fue expresada después en las seis Mani-
festaciones de Impacto Ambiental. “El nivel de peligro por kars-
ticidad en la Península de Yucatán es en general muy alto, dado 
que se encuentra sobre una plataforma carbonatada que por su 

naturaleza es susceptible a la disolución”, advierte la MIA de la 
Fase 1, que comprende los primeros tres tramos del Tren Maya.

“Se trata de un sistema totalmente embebido en agua que 
está todo el tiempo disolviéndose”, afirma Fernanda Lases 
Hernández, profesora de la Universidad Autónoma de México 
(UNAM) y experta en ambientes kársticos.

“A causa de este proceso de disolución, de este proceso 
kárstico, el techo de la cueva puede llegar a una delgadez sufi-
ciente como para colapsar. Es así que se forman los cenotes”, 
afirma. “El Tren Maya generará vibraciones sostenidas que po-
drían ayudar a que las fracturas vayan aumentando, y eventual-
mente podría acelerar los procesos de hundimiento y colapso 
del terreno”.

POR QUÉ EL TRAMO 5 SUR ES EL MÁS FRÁGIL DEL TREN 
MAYA, SEGÚN ESPECIALISTAS
El segmento más frágil de todo el trazado del Tren Maya corres-
ponde, de acuerdo con la comunidad científica y con la MIA, al 
Tramo 5 Sur.

Sus paredes blancas son porosas y rugosas, y sus rocas son 
tan frágiles que se vuelven polvo si se frotan entre los dedos. En 
el techo de las cuevas Dos Balas y Oppenheimer, además de 
los hoyos abiertos por los taladros para poner los pilotes, recién 
se formaron huecos del diámetro de aproximadamente un me-
tro que, de acuerdo con espeleólogos, fueron creados por las 
vibraciones de las obras.

En la entrada de la cueva Dos Balas hay una espesa grieta 
en la pared, como las que se forman en los edificios después de 
un terremoto, y en Oppenheimer hay estalactitas quebradas en 
el suelo y montículos de roca caliza que se desprendió del techo.

El área más crítica de este tramo se ubica un poco más al 
sur, entre el poblado de Chemuyil y Tulum: debajo de las vías 
se encuentra Sac Actun, el sistema de cavernas subacuáticas 
más extenso del planeta, donde en algunos puntos el techo de 
las cuevas tiene un espesor de medio metro.

“Los buzos reportan que llegan a escuchar el paso de los 
vehículos sobre la carretera cuando las cuevas intersectan con 
el trazo de esta, lo que puede dar una idea de lo delgada que 
puede ser la capa rocosa sobre la que se asienta actualmente 
la carretera”, dice la MIA sobre Sac Actun. Y el trazado del Tren 
Maya, que corre paralelo a la carretera unos kilómetros más 
selva adentro, se apoya en un suelo todavía más frágil.

El mapa señala 11 puntos del trazado del Tren Maya que, 
de acuerdo con las MIAs, tienen mayor peligro de colapsos o 
hundimientos.

El área del Tramo 5 Sur es definitivamente la que más pre-
ocupa, pero hay otros puntos que las MIAs clasifican como de 
riesgo de alto a crítico: se ubican a lo largo del Tramo 4, que va 
de Izamal (Yucatán) a Cancún; del Tramo 6, que atraviesa el 
sur de Quintana Roo; y en la intersección entre las vías del tren 
y el Anillo de Cenotes, una alineación semicircular de 99 ceno-
tes formada por un meteorito que impactó con la Tierra hace 
unos 66 millones de años, y que cruza los Tramo 4 y 3.

Este mapa puede no ser exhaustivo, pues de acuerdo con la 

comunidad científica las MIAs presentan 
información insuficiente, que no permite 
evaluar el efecto real que las obras pro-
vocarán. En el caso, por ejemplo, del Tra-
mo 5 Sur, se han redactado centenares 
de escritos que analizan sus carencias y 
contradicciones.

“A pesar de que los autores de la MIA 
aceptan el hecho de que hay una alta 
probabilidad de encontrarse con cuevas 
en la zona de construcción e impacto del 
proyecto, queremos enfáticamente se-
ñalar que los puntos de intersección que 
ellos estiman están siendo subvalora-
dos”, afirma uno de los documentos  que 
han sido presentados durante el proceso 
de consulta pública.

“ESTÁN INVENTANDO EN LA MARCHA”
Durante la reunión que se llevó a cabo en 
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Jacinto Pat en abril de 2022, el ingeniero 
Martínez Rendón preguntó a los represen-
tantes de Semarnat y Fonatur cómo tenían 
pensado soportar las vías, los durmientes 
y el balasto del tren en el Tramo 5 Sur.

“Me dijeron que contemplaban hacer 
un terraplén de 3 metros de espesor. 
Les expliqué que el techo de las cuevas 
debajo de las vías es muy sutil y que se 
iba a fracturar con su peso”, recuerda 
el ex coordinador de las obras de este 
tramo.

Luego acudió a una reunión en las ofi-
cinas capitalinas de la Semarnat, donde 
se habló de construir en todo el tramo 
una loza de peralte armado de 60 metros 
de ancho por 60 centímetros de espesor. 
“Un suelo kárstico no aguanta una loza 
tan pesada, ustedes están inventando en 
la marcha”, les reprochó.

Unos meses después, en diciembre 
de 2022, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció la construcción 
de un viaducto como medida para pro-
teger a las cuevas. “Una vez que hacen 
los estudios se llega a la conclusión de 
cuánto enterrar los pilotes para encontrar 
tierra firme, y se encontró a 25 metros”, 
dijo el presidente.

Sobre esta solución, el ingeniero 
Martínez Rendón ya había expresado su 
preocupación a un coronel. “Le dije que 
un terreno de este tipo es muy irregular 
y no puedes definir una profundidad co-
mún de los pilotes, pues el estrato sólido 
del terreno puede ser a 25 metros para 
un pilote y a 70 para otro. Me ignoraron 
nuevamente”, afirma.

Según Emiliano Monroy-Ríos, experto 
en geoquímica e hidrogeología del karst 

de la Northwestern University, para saber 
si la base de los pilotes se encuentra en 
un suelo firme habría que realizar explo-
ración geológica y geofísica para cada 
uno de ellos y presentar una Manifesta-
ción de Impacto Ambiental para cada ce-
note o cueva intervenida.

El académico recuerda que en los últi-
mos años se han registrado varios colap-
sos muy grandes en la carretera federal 
307, que va de Cancún a Chetumal co-
rriendo paralela al trazado de los tramos 
5 y 6. “El asfalto tiene mucha flexibilidad, 
con las vías del tren la situación es más 
delicada, pues unas pequeñas subsiden-
cias podrían desalinearlas y causar un 
descarrilamiento”, dice Emiliano Mon-
roy-Ríos.

Pero el ferrocarril de carga, que a 
partir de septiembre de 2024 debería de 

empezar a correr a una velocidad de 100 
km/h en las vías del Tren Maya, podría 
ejercer una presión todavía mayor en el 
suelo al ser que pesará 32.50 toneladas, 
casi el doble del convoy de pasajeros.

“Porque el peso de la carga, o sea el 
peso del convoy del tren, influye en las 
vibraciones que pueden generar desplo-
mes de roca. La inercia de frenado es 
otro factor importante, siendo que el tren 
cuando frena también ejerce una gran 
fuerza”, contesta Monroy-Ríos.

“Si descarrilaran los vagones de pa-
sajeros podría haber pérdidas humanas, 
si se tratara de un tren de carga lleno de 
hidrocarburos sería un desastre ecológi-
co que podría tener consecuencias hasta 
económicas: podría ser el fin del destino 
turístico”.

EL TREN MÁS SEGURO DEL MUNDO, 
DICE GOBIERNO Y EMPRESA
El primero en afirmar públicamente que 
el Tren Maya iba a mover combustible 
fue el ex director de Fonatur, Rogelio 
Jiménez Pons. En 2018, en una entre-
vista con El Economista, dijo que en la 
región se gastan más de 10 mil millones 
de pesos por fletes de gasolina y que 
el ferrocarril hubiera permitido ahorrar 
mucho dinero.

La confirmación llegó años después, el 
27 de febrero de 2023, cuando el general 
Óscar David Lozano Águila, director gene-
ral de Tren Maya S.A de C.V, durante la 
rueda de prensa mañanera anunció que 
Pemex -que no contestó a una solicitud de 
entrevista- será su principal cliente.

“Transportaremos hasta un 80% de 
nuestra capacidad con Pemex“, dijo en-
tonces. Afirmó también que el tren de 
carga dará rentabilidad al proyecto, sub-
sidiará al convoy de pasajeros y que, en 
una fase de consolidación, podrá mover 
anualmente 5.4 millones de toneladas de 
mercancías. Es decir, más de 4.3 millo-
nes de toneladas de hidrocarburos al año.

“Si hubiera un accidente con el tren de 
carga lleno de hidrocarburos, éstos en-
trarían al acuífero en cuestión de horas”, 
afirma la doctora Fernanda Lases Her-
nández. “La roca kárstica los absorbería 
y los iría distribuyendo por goteo en el 
agua de las grutas. Estos contaminantes 
se expandirían por todo el acuífero de la 
Península y llegarían al mar”.

De acuerdo con el ingeniero Víctor 
Hugo Martínez Rendón, un estudio de 
análisis de riesgo tendría que prohibir la 
circulación de trenes cargados de explo-
sivos o hidrocarburos. “Se debe poner un 
foco rojo, hay sustancias que el tren no 
puede transportar, sobre todo en el Tra-
mo 5 Sur”, dice.

En la misma rueda de prensa donde 
anunció que el Tren Maya viajará car-
gado de carburante, el director de Tren 
Maya afirmó que la visión de la empresa 
es de “cero accidentes”.

“El Tren Maya cuenta con sistemas 
que van a garantizar que en el momento 
en que haya una interrupción en la vía, 
lo detectamos desde el centro de control 
y automáticamente el tren se detiene. No 
hay posibilidad de que se produzca un 
accidente”, dijo el general Óscar Lozano 
Águila.

En la misma ocasión la directora de 
Alstom, Maite Ramos Gómez, aseguró 
que el Tren Maya es el más seguro no 
sólo de México y América, sino del mun-
do entero. Sin embargo, un accidente ya 
se produjo: el 25 de marzo un vagón des-
carriló en el Tramo 3, a poco más de tres 
meses de su inauguración.
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